

# En el Día Internacional de la Mujer

Por Silvana Ordóñez Tábot

El 8 de marzo de 1957, las obreras y trabajadoras new-yorquinas sostuvieron una lucha contra el sector empresarial y las esferas gubernamentales, pidiendo se reduzca la jornada de trabajo y algunos beneficios laborales, puesto que eran explotadas cruelmente.

En conmemoración a lo acontecido Clara Stkin, en un Congreso en Cipenague solicitó que el 8 de marzo sea consagrada internacionalmente como Día Internacional de la Mujer, propuesta que fue aceptada.

La Licenciada Raquel Rodas, miembro del Frente Amplio de Mujeres del Azuay (FAM) a lo largo de esta entrevista hace un análisis de la situación de la mujer:

—(°).

—“El Frente Amplio de Mujeres, es un resultado de largos años de trabajo y lucha de las mujeres del Azuay, que en diferentes grupos y bajo diferentes denominaciones han funcionado desde 1975, Año Internacional de la Mujer.

En su evolución ha sufrido dos decisiones debido a diferencias de carácter político y la organización que representó en este momento deslinda cualquier dirección política que no sea dada por mujeres. Nuestra organización es autónoma, no depende de ningún partido político donde sabemos que las mujeres sólo cumplen un papel de peonaje.

—Qué es lo que persigue el FAM?

—“El Frente Amplio de Mujeres persigue en primer término la concientización de las mujeres de su situación de doblemente oprimidas, en el trabajo y en el hogar, y luego la organización de ellas alrededor de objetivos concretos de lucha”.

—Explique más a fondo lo de doblemente oprimidas:

—“La sociedad capitalista explota al hombre en su trabajo, pagándole menos de lo que corresponde al esfuerzo empleado y le niega así muchas posibilidades de una auténtica realización humana. A la mujer no sólo le ocurre eso en el trabajo sino también en el hogar, donde el compañero que inclusive puede gritar por la liberación de los oprimidos, mantienen en esa misma opresión a su mujer, haciendo que sobre ella recaiga el peso de las labores domésticas e impidiéndole bajo muchos prejuicios y prohibiciones su plena realización y el desarrollo de sus capacidades creativas”.

—A que atribuye esa opresión?

—“La opresión de la mujer no es un fenómeno natural y no ha existido todo el tiempo, sino solamente a raíz de la institución de la propiedad privada.

—El hombre para traspasar los bienes que acumulaba convirtió a la mujer, también en su propiedad privada y fue cada vez más limitando su campo de acción y su desarrollo, es decir en inferioridad respecto a él”.

—Por qué la mujer permitió ese sometimiento?

—“Porque su papel en la producción fue cada vez menos importante, ella fue la creadora y la mantenedora de la agricultura en los primeros tiempos, es decir que tenía un papel fundamental en la producción, al perder esta participación económica y entenderse sólo de tareas económicas secundarias perdió también su rol prioritario en las relaciones sociales, esto la sociedad ha querido compensar exaltando su papel de madre, es decir su papel de reproductora”.

—Frente a esto que es lo que pide la mujer?

—“Nosotras tenemos una plataforma concreta de lucha, en la que se incluye aspectos como la igualdad jurídica, la oportunidad en la educación, la distribución de tareas iguales el pago de un salario igual, por igual trabajo en comparación con los hombres, la concesión de puestos de mayor responsabilidad para las mujeres, la capacitación de la mujer en todas las ramas de la producción, la jubilación de la mujer a los 25 años, la coeducación, el aumento de guarderías, jardines de infantes y otros beneficios que la mujer conozca, analice la realidad socio-económica y política del País, y conciente de ello pueda participar en una lucha conjunta con los hombres por la transformación total de la sociedad.

—Conjuntamente con la defensa de los derechos de la mujer, el FAM lucha por los derechos de los niños, para que éstos tengan vigencia real y no sean simples declaraciones.

—En los últimos años se ha conseguido muchos beneficios en pro de la mujer?

—“Sí, pero en los países capitalistas se han logrado muchos beneficios, pero se sigue explotando a la mujer: la prostitución está muy arraigada y la venta de la figura femenina como cebo publicitario.

—Las mujeres norteamericanas ven su liberación desde otro punto de vista, dando mayor importancia a la liberación sexual, es decir a disponer de su cuerpo a su entero antojo, sin restricción alguna y por la demás siguen inmersas dentro de la sociedad de consumo y son explotadas como obreras, como trabajadoras por el sistema capitalista”.

—Que opina de los concursos de belleza?

—“Creo que los concursos de belleza sirven para mantener a la mujer en su mismo estado de enajenación, preocupada de verse bonita y atractiva, de ser un producto más de la sociedad de consumo, lista para ofrecerse a la admiración o al placer de los hombres y eso las hace desducidar de otros aspectos que son mucho más importantes para la sociedad”.

—Y el uso de la mujer en la publicidad?

—“Igual, el Frente Amplio de Mujeres censura ese usufructo de la mujer. Por eso la Revolución Nica-

raguence una de las primeras cosas que concedió a la organización de mujeres es la prohibición de su uso en la publicidad”.

—Pero de todo esto, no tiene aca- so la culpa la propia mujer?

—“No es la culpa solamente de la mujer, es la supraestructura ideológica de la sociedad la que le configura así para que sólo sea un objeto decorativo o sexual.

—La mujer que no está consciente de esta explotación acepta como un hecho natural, por eso se puede decir que no sólo los hombres son los machistas sino también las mujeres, porque mantienen y defienden los roles instituidos por la sociedad machista y capitalista para ella”.

—Se puede hablar de mayor opresión de la mujer campesina?

—“Sí, es que no hablamos de la mujer en abstracto, reconocemos que lo que existe son mujeres de diferentes estratos sociales, de diferentes grados culturales, en las que las formas de dominación y explotación varían en intensidad, pero están presentes en todas las esferas sociales, así por ejemplo a la mujer burguesa no es explotada en su trabajo, pero sí es explotada en cuanto sirve como objeto publicitario del status económico de su marido.

—La mujer campesina, es menos dominada, pero es más explotada por el patrón y todos los mecanismos que se derivan de la explotación general que sufre el campesino”.

—La mujer según su opinión sólo debería desempeñar las tareas domésticas o sólo trabajar fuera del hogar?

—“Pienso que puede compartir los dos trabajos. Para las grandes mayorías de las mujeres es obligatorio trabajar para incrementar los recursos del hogar. De hecho las mujeres defendemos la participación de la mujer en la vida pública, porque la autonomía económica es el primer paso para su liberación y puede desempeñarse también como ama de casa, como madre de familia, siempre y cuando estas tareas sean compartidas con el esposo y demás miembros de la familia con los miembros del núcleo familiar. Es una lucha que está comenzándose, son pocos los hombres que aceptan esta exigencia justa de la mujer. Pues es inaudito que la mujer trabaje ocho horas fuera de la casa y que tenga que trabajar 8 ó 10 horas más dentro de la casa”.

—Un saludo a la mujer azuaya en el Día Internacional?

—“Con motivo de la celebración del día de la mujer presento mi saludo a las mujeres de mi ciudad y la provincia y les invito a unirse a nosotras en esta celebración y en los demás días, porque sólo juntas constituiremos una fuerza y podremos hacer oír nuestra voz, reclamar nuestros derechos y trabajar por la transformación pronta de nuestra sociedad.